

- A Monsieur le Ministre - Membre du Collège de la Commission communautaire française chargé de l'Enseignement,
- A Madame et Messieurs les Gouverneurs,
- A Mesdames et Messieurs les Bourgmestres,
- Aux Pouvoirs de tutelle des Communes,
- Aux Pouvoirs Organisateurs des établissements d'enseignement secondaire subventionnés par la Communauté française,
- Aux Directions des écoles secondaires ordinaires subventionnées,
- Aux Directions des écoles secondaires ordinaires de la Communauté française,
- Aux Directions des écoles secondaires spéciales subventionnées,
- Aux Directions des écoles secondaires spéciales de la Communauté française,
- Aux Directions des internats autonomes de la Communauté française,
- Aux Directions des internats annexés,

POUR INFORMATION :

- Aux membres du service d'Inspection,
- Aux associations de Parents,
- A la Directrice générale de l'enseignement obligatoire
- Aux Directions des centres PMS,

Bruxelles, le 19 mars 2003

Objet : *Journée portes ouvertes sur la citoyenneté, 8 mai 2003 à Huy*

Madame, Monsieur,

Veillez trouver ci-joint le programme de la Journée portes ouvertes sur la citoyenneté, qui se déroulera à Huy, le 8 mai 2003.

La journée du 8 mai est consacrée, en Belgique, à la commémoration de la fin de la Seconde Guerre mondiale et du Génocide. Cependant, la mémoire de cette période ne se confine pas au rappel de la barbarie nazie. Dans l'éducation à la citoyenneté et aux droits de l'Homme, il importe que les élèves prennent en compte les analogies et les différences entre hier et aujourd'hui. Les événements du temps présent, reflétés par les médias, interpellent nos élèves, citoyens en devenir, en recherche d'identité. Il leur appartient de construire ainsi leur propre relation au passé en y confrontant les valeurs auxquelles ils adhèrent. La Journée portes ouvertes sur la citoyenneté permet aux jeunes d'affirmer leur attachement aux valeurs démocratiques et aux droits humains.

Cette année, la Journée portes ouvertes sur la citoyenneté se veut un espace de réflexion sur l'état des Droits humains dans le monde mais aussi sur la mémoire de leurs dénis. Notre objectif n'est pas d'acter une participation passive à une commémoration froide mais de faciliter le passage à un engagement citoyen. La nouvelle formule choisie cette année associe le sérieux de la réflexion au plaisir de la rencontre entre des jeunes de la Communauté française et des citoyens du monde.

La journée s'articulera autour de différentes activités dans les locaux de l'I.T.C.F. et à l'I.S.I. rue Saint Victor, 5 et 3 à 4500 HUY, de 9h à 16h30' autour du programme-horaire suivant :

L'affirmation de l'attachement aux valeurs démocratiques et aux droits humains des jeunes sera illustrée par l'exposition « Villages du monde », projet d'AMNESTY INTERNATIONAL. Soixante écoles, soixante pays, soixante toiles, soixante sites internet ; mosaïque des travaux d'élèves mettant en lumière, au cœur d'un village du monde, un autre visage du monde.

Une animation d'une heure guidera simultanément trois groupes de 15 à 20 personnes. Un dossier pédagogique présentera des pistes à l'accompagnateur pour des animations. Quatre animations seront programmées tout au long de la journée. Il est donc souhaitable de s'y inscrire sur le bulletin de participation à la journée.

En matinée, sont également prévus deux ateliers *mémoire* qui permettront aux participants d'apprécier l'esquisse virtuelle (CD-rom) du Musée des Résistances d'hier à aujourd'hui autour de l'histoire du Fort de Huy, de 1940 à 1945, et de rencontrer les survivants du génocide rwandais, Yolande MUKAGASANA et Révérien RURANGWA.

Une animation musicale accompagnera le repas de midi : les percussions africaines de MANICO et de son groupe.

L'après-midi, LA LIGUE D'IMPRO renverra, « en miroir », avec recul et dérision, les activités du jour.

Cette mobilisation pour une citoyenneté plus active, critique et responsable s'inscrit, cette année encore dans une collaboration active avec la journée Nobel initiée par la ville de Huy. Un débat est prévu avec Imré KERTESZ et ou John HUME.

J'invite, donc, toutes les écoles en Communauté française à cette *Journée portes ouvertes sur la citoyenneté*.

Et afin d'assurer la bonne organisation de la journée, je demande à chaque établissement de renvoyer le bulletin d'inscription ci-joint avant le 8 avril 2003 à la coordination pédagogique

par courrier *Démocratie oit barbarie*
C.A.E.
Direction générale de l'Enseignement obligatoire
boulevard Pachéco, 19/0
étage 2/3, bureau 654
1010 BRUXELLES

par fax : 02/ 201.69.03
par courriel : democratie.barbarie@cfwb.be

Vous rappelant tout l'intérêt que je voue à cette initiative, je vous prie d'accepter, Madame, Monsieur l'expression de mes meilleures salutations.



Pierre HAZETTE



Coordination pédagogique Démocratie ou barbarie
Direction générale de l'enseignement obligatoire
C.A.E. Bd Pothéco, 19 bte 0, Etage 2/3, bureau 654
1010 Bruxelles
Tél: 02/210.69.00/01/02 - Fax: 02/210.69.03
e-mail: democratie.barbarie@cfwb.be



Journée portes ouvertes sur la citoyenneté

8 mai 2003, à Huy

programme de la journée

- Animations jeux dans le *Village dit monde* par AMNESTY INTERNATIONAL :

de 9h à 10h
de 10h30' à 11 h30'
de 13h45' à 14h45'
de 15h à 16h
- Atelier-mémoire sur le Fort de Huy en 40-45 : de 10h30' à 11h45'
- Atelier-mémoire autour des survivants du génocide rwandais, Yolande MUKAGASANA et Révérien RURANGWA : de 11h45' à 13h15'
- Repas de midi animé par les percussions africaines de MANICO et son groupe: de 13h45' à 14h
- Ligue d'Impro : de 14h à 15h
- Débat avec, en Prix Nobel, Imré KERTESZ et ou John HUME : de 15h à 16h30'.



Coordination pédagogique Démocratie ou barbarie
Direction générale de l'enseignement obligatoire
C.A.E. Bd Pachéco, 19 bte 0, Etage 2/3, bureau 654
1010 Bruxelles
Tél: 02/210.69.00/01/02 - Fax: 02/210.69.03
e-mail: democratie.barbarie@cfwb.be



Journée portes ouvertes sur la citoyenneté
8 mai 2003, à Huy

bulletin de participation

à nous renvoyer avant le 8 avril 2003 par courrier postal, par fax ou par courriel

Je soussigné, chef de l'établissement
souhaite inscrire mon école à la *Journée portes ouvertes sur la citoyenneté*, qui se tiendra à Huy, le 8 mai 2003 de 9h à 16h30' à l'I.T.C.F.

date et signature :

Coordonnées de l'enseignant(e) chargé(e) de la participation de l'établissement :

Monsieur/Madame:
Fonction :
Adresse :
Téléphone :
Fax :
Courriel :

Coordonnées de l'établissement :

Nom :
Adresse :
Téléphone :
Fax :
Courriel :

Nombre d'élèves inscrits à la journée :

Participation à l'animation jeux organisée dans le billage du monde par Amnesty International :

De 9h à 10h :
De 10h30 à 11h30 :
De 13h45 à 14h45 :
De 15h à 16h :



Coordination pédagogique Démocratie ou barbarie
Direction générale de l'enseignement obligatoire
C.A.E. Bd Pothéco, 19 bte 0, Etage 2/3, bureau 654
1010 Bruxelles
Tél: 02/210.69.00/01/02 - Fax: 02/210.69.03
e-mail: democratie.barbarie@cfwb.be



Journée portes ouvertes sur la citoyenneté

8 mai 2003, à Huy

les intervenants

YOLANDE MUKAGASANA

Il n'y aura pas d'humanité sans pardon. Il n'y aura pas de pardon sans justice Il n'y aura pas de justice sans humanité.
Depuis la mort de ses trois enfants, de son époux, de sa famille, de ses amis, de ses frères et sœurs en génocide, Yolande MUKAGASANA assume sa *survivance*. Par son travail sur la mémoire du génocide au Rwanda, à travers l'association *Nyamirambo Point d'Appui* et par la construction d'outils de sensibilisation, elle cherche à provoquer les jeunes générations à vivre dans la justice et dans la paix.

Depuis 1994, elle s'engage de par le monde : conférences, interviews, écrits, exposition *Les blessures du silence*, spectacle *Rwanda 94*, création d'un centre d'accueil pour orphelins, Yolande MUKAGASANA se donne pour charte: plus de vérité, plus de justice.

Elle vient de recevoir à Rome, le 3 juillet 2002 le prix *Colombe d'or pour la paix* et celui de *Femme du XXI^e s., femme en résistance*, le 8 mai 2003 à Schaarbeek.

Est sous presse, à ce jour, l'édition d'un recueil de contes et de chants rwandais sous le titre *De bouche à oreille* ; et avec Etienne Minoungou, du Burkina Faso, prend forme le projet de transposer les contes au théâtre.

REVERIEN RURANGWA

Je m'appelle Révérien et j'ai 24 ans Je suis rwandais, mais pour les Hutus, je suis a Tutsi ». Je n'ai pas fait le choix de ce que je suis. Je ne sais pas par quel miracle j 'ai survécu au massacre de toute ma famille mais mon devoir est de témoigner et d'obtenir que justice soit faite ... handicapé à vie, Révérien est réfugié politique en Belgique. (dans Les Années Belges, RTBF, le 16 janvier 2003)

IMRE KERTESZ

Prix Nobel de littérature en 2002 , Imré KERTESZ est né dans une famille juive de Budapest en 1929 ; déporté en 1944, à l'âge de 15 ans, à Auschwitz, il est libéré en 45 du camp de Buchenwald. Depuis 1953, il se consacre à l'écriture et à la traduction. En 1975, il publie *Eire sans destin* et en 1995, *Kaddish pour un enfant qui ne naîtra pas*, chez Actes Sud. Travail inimaginable de distanciation et de mémoire qui dérange autant ceux qui refusent encore de voir en face le fonctionnement du totalitarisme que ceux qui entretiennent le mythe d'un univers concentrationnaire manichéen.

JOHN HUME

Nous devons accepter le droit à la différence. La paix ne peut s'édifier que sur des institutions qui respectent ce principe .En même temps que David TRIMBLE, John HUME s'est vu décerner le Prix Nobel de la Paix en 1998. Les deux hommes, irlandais, l'un nationaliste catholique et l'autre unioniste protestant, se voyaient ainsi récompensés pour leur lutte en faveur de la paix en Ulster où un conflit de trente ans fit trois mille cinq cents victimes. John HUME siège actuellement au parlement européen.